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奇峰磊落水云舒
———陆俨少先生的艺术和人生

徐建融

我认识陆俨少先生 ， 应该是在

1973 年前后。 那年， 我的老师姚有信

调入上海中国画院， 我便常去画院问

学， 并到资料室去借阅图书。 陆先生

是资料室的管理员， 地位远在承担创

作任务的画家之下， 等同闲杂， 完全

是 “夹着尾巴做人”。 但大多数画家对

他都非常尊重， 说他画得不得了的好。

虽然， 对当时画院中的许多名家， 我

都慕名已久， 但对陆先生， 在这之前

竟然完全不知道其人其艺！ 后来进一

步了解到， 直到 1978 年之前， 除了江

浙沪皖的个别小圈子， 就是整个中国

画坛， 知道 “陆俨少” 这个名字的也

非常少！ 在陆先生本人， 当然是 “人

不知而不愠， 不亦君子乎”， 但在旁观

者， 实在免不了 “人生如此， 天道宁

论” 之叹了。 而陆先生的人生， 还绝

不止于 “人不知” 的寂寂无闻， 更在

于他的际遇多舛， 跋前疐后， 动辄得

咎。 在我认识的老一辈名家中， 陆先

生是生世最为困顿坎壈的一位； 还有

一位是后来认识的丁天缺。 不过， 讲

到往来的关系， 我于丁先生远不如于

陆先生那样走得亲近。

虽然， “文章憎命达”、 “诗穷而

后工”， 苦难于艺术家是一笔巨大的财

富。 但正如钱锺书先生的分析： 尽管

“没有人不愿意作出美好的诗篇———即

使他缺乏才情”， 但肯定 “没有人愿意

饱尝愁苦的滋味———假如他能够避免”

（《诗可以怨 》）。 所以 ， 当拨开阴霾 ，

70 岁左右的陆先生终于跳出苦海， 迎

来了灿烂的光明， 几乎一夜之间， 名

声遍及全国艺苑， 还从复兴路的蜗居

搬进了延安路茂名路口一套宽敞的公

寓， 他欣然颜其新居曰 “晚晴轩”。 相

较于他之前的斋名 “骫骳楼”， 两种不

同的人生、 不同的心情， 判然若鲜花

之于荆棘！ 不久之后， 他的人事关系

又正式调到浙江美院 （今中国美院），

还当选为全国人大代表， 更使他春风

得意， 意气风发。每每回想起之前的艰

难困苦，他总是心有余悸而又满怀感恩

地表示：“老天有眼， 终于给我熬过来

了。 今后再也不会过苦日子了……”但

这样的好日子不过十来年 ， 晚年的

他又陷入到病痛的折磨之中 ， 虽以

其 “扼住命运咽喉 ” 的无比坚强 ，

竟然也不得不 “服输 ” 了 ： “真是

苦透苦透 。”

陆先生的禀性是特立而狷介的 。

也许正是这样的性格导致了他在社会

上对人事的疏离， 从而在生活中不断

地遭遇到挫折， 而生活的挫折又进一

步加强了其特立狷介的性格并与命运

作抗争。 这样的性格成就了他的绘画

艺术， 便是奇险、 奇崛而又奇秀， 从

笔墨到景观再到意境。 他以山水擅场，

尤以画三峡、 黄山、 雁荡驰誉。 三峡、

黄山、 雁荡成了他艺术成就的三大品

牌， 而他也成了三峡、 黄山、 雁荡的

艺术代言 。 实在是因为这三处风景 ，

与他的性格若合符契， 达到神遇而迹

化， 简直可以说是山川即先生、 先生

即山川。

陆先生少年时从王同愈学经史诗

文， 从冯超然学绘画。 冯在当时与吴

湖帆、 吴待秋、 吴子深并称 “三吴一

冯”， 皆以山水名世， 出于正统派； 冯

兼工人物， 出于吴门派。 但陆先生在

正统派方面下的工夫似乎并不大， 尽

管他后来给学生讲课时也提到过学习

“四王” 的好处， 但冯超然生前对他的

评价却是 “一个不像老师的学生”。 相

比之下， 他的同学郑慕康在嵩山草堂

学人物仕女， 就完全是冯超然的法嗣

蕃衍， 系无旁出。 由此也可窥见陆先

生不安分的奇崛性格 。 据他的自述 ，

自己的绘画属于 “科班出身”， 即多从

珂罗版画册上学习； 后来虽也曾去南

京参观故宫南移的画展， 目睹了古代

名家巨迹的原作， 自称 “贫儿暴富”，

但都属于笔底丘壑、 纸上烟云。 至于

从画册上、 原作中， 他究竟学的是哪

几家？ 并没有说明。 估计只要是他觉

得好并适合于自己禀性的， 没有他不

虚心认真学习的。

“纸上得来终觉浅”， 生活才是艺

术的活水源泉。 日寇全面侵华后， 在

国恨家难的压迫下， 陆先生携家避兵

重庆， 往还江陵， 舟行三峡， 云雨江

波， 鼓荡诡谲， 奔腾盘郁， 与其胸中

磊落相激越， 古人的笔墨与江山之助

始相印证， 一下子绽放了其险绝瑰丽

的个性艺术境界！ 游历并描绘过三峡

风光的古今画家并不在少数， 但最能

得其精采神韵的则推陆先生为第一人。

我曾以三峡之文 ， 郦道元 《水经注 》

为第一； 三峡之诗， 李太白 《早发白

帝城 》 为第一 ； 三峡之画 ， 陆先生

“峡江云水图” 为第一。 又剥元稹诗句

称陆先生三峡云水之奇谲： “曾经三

峡难为水， 除却巫山不是云。” 陆先生

欣然含笑以为可。 这得之于峡江生活

体验的独特的云水画法， 从此便奠定

了 “陆家山水 ” “无常形而有常理 ”

的根本， 并由三峡而推广到其他一切

风景的描写。 陆先生的人生是险绝而

后生 ， 三峡的云水也是险绝而后生 ，

则摩荡激发而为先生险绝而后生的艺

术风格 ， 宜矣 ！ 所以 ， 1980 年代初 ，

当张大千的 《长江万里图》 卷仿真本

传到大陆， 人们纷纷欢喜赞叹时， 陆

先生把它展开到三峡一段， 不无自负

地说 ： “等我有空了 ， 也要画一卷

《长江万里图》， 定当不让大千专美！”

至于黄山 、 雁荡的游历和描写 ，

应该是新中国成立之后的事。 黄山的

奇崛， 峰石松云， 变幻灭没， 不可思

议； 雁荡的奇秀， 悬崖龙湫， 层隐迭

现， 崔嵬难穷， 与陆先生奇崛的性格、

灵秀的禀赋也是颇为相合的 ， 所以 ，

与三峡一起成为最入于其画风的三大

标志性景观 ， 也就不足为怪 。 只是 ，

三峡画以陆先生为独擅， 黄山画、 雁

荡画却不以陆先生为专美， 而是分别

与刘海粟的黄山、 潘天寿的雁荡为并

美 。 刘海粟美在狂 ， 潘天寿美在霸 ，

陆先生则美在奇———于三峡则奇于险，

于黄山则奇于崛， 于雁荡则奇于秀。

不过， 人们对陆先生艺术的评价，

主要的并不在于他成功地塑造了三峡、

黄山、 雁荡的景观， 而更在他戛戛独

造的笔墨———“三百年无此笔墨 ” 、

“三百年来笔墨第一”， 这是专业圈内

对他众口一辞的称誉， 他也当仁不让。

他的笔墨特色也是奇险、 奇崛、 奇秀，

一方面， 他以如此的笔墨塑造了如此

的景观、 宣泄了如此的心境； 另一方

面， 也正是如此的景观、 如此的心境，

造就了他如此的笔墨。 但笔墨的创造

除了 “外师造化， 中得心源”， 还有一

个 “上法古人”， 则陆先生笔墨的传统

渊源又其来何自呢？ 由于陆先生对传

统的学习如吴道子的实地写生 ， 是

“臣无摹本， 并记在心” 的， 所以， 人

们只能揣测。 一开始， 不少人认为是

石涛。 但陆先生自己却不承认， 并毫

不谦虚地说： “石涛早已不在我的话

下， 董其昌的笔精墨妙才是我所难以

企及的。” 人们又认为他的渊源不是石

涛而是董其昌。 但问题是， 陆先生这

样说， 并没有直接表明自己没有学过

石涛而是学了董其昌的意思啊！ 从他

的作品来看 ， 屈折盘旋 、 粗细长短 、

轻重快慢、 枯湿浓淡、 疏密聚散的笔

墨运施， 点、 线、 面的随物赋形、 随

意生发， 委婉如行云流水， 刚健如斩

钉截铁， 嵚崎磊落， 变态无穷， 于痛

快淋漓中内涵蕴藉沉着， 实在是更近

于石涛而有别于董其昌的。

特别值得注意的是 ， 陆先生在

《山水画刍议》 的第一条中便以石涛为

“开篇”：

例如有人说： “石涛不好学， 要
学出毛病来。” 我的看法， 有一种石涛
极马虎草率的作品 ， 学了好处不多 ，

反而要中他的病， 传染到自己的身上
来。 但他也有一些极精到的本子， 里
面是有营养的东西， 那么何尝不可学？

要看出他的好处在哪里， 不好在哪里。

石涛的好处能在四王的仿古画法笼罩
着整个画坛的情况下 ， 不随波逐流 ，

能自出新意。 尤其他的小品画， 多有
出奇取巧之处， 但在大幅， 章法多有
牵强违背情理的地方。 他自己说 “搜
尽奇峰打草稿”， 未免大言欺人。 其实
他大幅章法很窘， 未能达到左右逢源
的境界 。 用笔生拙奇秀 ， 是他所长 ，

信笔不经意病笔太多， 是其所短。 设
色有出新处， 用笔用墨变化很多 ， 也
是他的长处 。 知所短长 ， 则何尝不
可学 。

这里说 “石涛不好学” 的 “有人”，

或许是民国时上海画坛的什么人， 如

吴湖帆便讲过： “后学风靡从之 （石

涛 ）， 不复可问矣 ！” 这个 “不好学 ”

并不是 “不可学”， 而是 “很难学” 的

意思。 而新中国成立之后， 石涛被公

认为传统中最值得继承发扬的精华之

一 ， 似乎就没人再讲 “石涛不好学 ”

了 ； 有之 ， 则应该正是陆先生本人 。

而他之所以要这样说， 也正因为他在

学石涛方面下了很大功夫， 深知其中

的甘苦 。 由于走的是 “科班 ” 之路 ，

所以， 他当初的学习是不足为外人道

的 ； 现在 ， 他学出来了 ， 走过来了 ，

就可以把 “石涛很难学” 的经验尤其

是教训公之于众尤其是后学。 包括从

不讳言由石涛起家的张大千， 也苦口

婆心地劝诫过后学： “石涛……那种

纵横态度实在赶不上， 但是我们不可

以去学。 画理严明， 应该推崇元朝李

息斋算第一人， 从他入门， 一定是正

宗大路。” 完全是同样的意思。

再看这长长一大段的评点， 具体

而又深刻， 如果不是认真学过石涛并

有切实心得的人， 又怎么讲得出来呢？

我们看 “刍议 ” 中讲到的古人不少 ，

但没有一个比石涛讲得更透彻的！ 所

以， 这段话不仅不足以证明陆先生的

传统渊源没有把石涛作为学习对象 ，

反而足以证明石涛是他 “第一口奶 ”

中最重要的营养成分之一。

进而， 我们再来看其中讲到石涛

的优点和长处 ， 诸如 “不随波逐流 ，

能自出新意”， “小品画， 多有出奇取

巧之处”， “用笔生拙奇秀”、 “设色

有出新处， 用笔用墨变化很多” 等等，

无一不正是陆先生自己的优点！ 而所

批评的缺点和短处， 诸如 “极马虎草

率”， “大幅， 章法多有牵强违背情理

的地方”， “大言欺人”， “大幅章法

很窘 ， 未能达到左右逢源的境界 ” ，

“信笔不经意病笔太多” 等等， 又无一

不是陆先生在自己的画中把石涛的不

足成功地克服了的方面。 当然， 有些

方面克服得还不够彻底， 尤其是大幅

的章法。 由于陆先生的创作， 大多以

一支加健山水笔管领始终、 统摄全局，

所以， 凡四尺整张以内的 “大幅”， 他

可以成功地做到 “左右逢源”， 而超出

四尺整张的 “大幅”， 仍不免 “有牵强

违背情理的地方”。

总之， 结合陆先生的创作， 这一

段对石涛的评点， 实在正是他学习石

涛心得体会的夫子自道。 至于他之所

以自豪地认为石涛已经 “不在我的话

下”， 显然也正是因为他在学到了石涛

长处的同时， 又成功地克服了他的不

足， 避免了 “中他的病”。

那么， 他又是如何避免 “中他的

病” 的呢？ 这就与他对董其昌的认识

有关。 以我之见， 陆先生于古人， 学

过石涛， 学过唐寅， 学过王蒙， 学过

郭熙……但要讲他学过董其昌， 我认

为应该是在学石涛之后， 而且主要是

精神上的学习， 而不是形迹上的学习。

石涛的笔墨， 从形迹到精神都是嵚崎

磊落的， 董其昌的笔墨， 从形迹到精

神都是平淡天真的。 而陆先生的笔墨，

则在嵚崎磊落 、 强烈冲动的形迹中 ，

内蕴了平淡天真 、 闲适恬静的精神 。

从这一点而论， 至少， 陆先生的笔墨

境界已经高出于石涛之上， 是完全没

有疑义的， “不在话下” 之说， 绝非

大言欺人。

钱锺书先生曾例举过两个文学史

上的常见现象： 无所成就的后人， 往

往要 “向古代找一个传统作为渊源所

自”， 以 “表示自己大有来头， 非同小

可”， 尽管他事实上与这个传统完全无

关 （《中国诗与中国画》）； 而有所成就

的后人 ， 明明是学的这个传统 ， 却

“不肯供出老师来， 总要说自己独创一

派 ， 好教别人来拜他为开山祖师 ”

（《宋诗选注》）。 在美术史上， 后一种

现象的典型便是石涛。 石涛由董其昌

而来， 董其昌在画史上最大的影响则

是 “南北宗” 论。 石涛却说： “南北

宗 ， 我宗耶 ？ 宗我耶 ？ 一时捧腹曰 ：

我自用我法 ！” 把与董的关系撇得干

干净净。 则陆先生学石涛， 和合以董

其昌， 虽其所言寓意于委曲而明眼人

自识， 则其开宗立派之功， 较之于石

涛， 不啻青出于蓝， 是尤其值得我们

尊敬的。

20 世纪后半叶的山水画坛， 李可

染和陆先生是众所公认的两座高峰 ，

世称 “南陆北李 ”。 我们看李先生的

画， 无论境界、 景观还是笔墨， 都是

庄严雄伟的， 敦厚凝重如里程碑， 安

忍不动， 风雨如磐， 甚至连水也是凝

固的、 静止的； 而陆先生的画， 无论

境界、 景观还是笔墨， 又都是险绝奇

崛的， 灵异诡谲如冠云峰， 蹈光揖影，

随意生发， 甚至连山也是盘郁的、 飞

动的。 这不仅是自古以来北雄南秀的

水土使然， 更与二人的身世遭际密切

相关 。 李先生的一生相对安定平和 ，

而陆先生的半世极尽颠沛磨劫。 人生

即艺术， 艺品即人品， 有以哉！ 每读

于谦的 《石灰吟》：

千锤万击出深山，

烈火焚烧若等闲。

粉骨碎身浑不怕，

要留清白在人间。

我总觉得， 这不正是对陆先生的

人生和艺术最恰切的写照吗？

渔 父
徐 兵

《庄子·杂篇·渔父》： “孔子游乎缁

帷之林， 休坐乎杏坛之上。 弟子读书， 孔

子弦歌鼓琴。 奏曲未半， 有渔父者， 下船

而来， 须眉交白， 被发揄袂， 行原以上，

距陆而止， 左手据膝， 右手持颐以听。 曲

终而招子贡、 子路二人俱对。”

上面这段文字中， 渔父作为一个高士

的形象首次登上中国文学史的舞台 。

“父” 古通 “甫”， 为成年男子的美称。 渔

父， 即打渔的老翁。 花白的胡须和眉毛，

短衣长发， 飘然而行。

孔子在杏坛上， 弦歌鼓琴， 弟子在杏

坛下读书 。 渔父上岸经过 ， 便支着下巴

听。 一曲终了， 渔父一定是听出了弦外之

音， 就问边上的子贡和子路： 这是谁？ 研

究什么的？ 子贡回答说孔老师是鲁国的君

子 ， 忠信仁义之人 ， 修治礼乐 ， 教化百

姓， 并打算造福天下。 渔父又问： “孔氏

是拥有国土的君主吗 ？ ” 子贡说 ： “不

是 。” 渔父接着问道 ： “是王侯的辅臣

吗 ？” 子贡说 ： “也不是 。” 渔父于是笑

了， 边走边说道： “仁则仁矣， 恐不免其

身； 苦心劳形以危其真。 呜呼， 远哉其分

于道也！” 意思是不在其位不谋其政， 现

在孔子反其道而行之， 违背了人真实的本

性， 虽然苦心劳形， 却不会有什么好的结

果。 孔子之行已经远离大道了。

孔子弦歌已毕， 子贡前来禀报渔父所

言 ， 孔子心知遇见高人了 ， 马上推琴而

起， 追赶渔父， 讨教老先生没说的后话。

渔父在船上杖拏逆立， 孔子在下风曲要磬

折。 拏， 即拿； 曲要， 即曲腰； 磬折， 把

腰弯成像庙里的磬一般， 是一种极度谦逊

的形象。

孔子的真诚感动了渔父， 后者便向孔

子阐述了自己毕生的研究心得， 讲了同类

相从、 同声相应的自然之理， 讲了天子诸

侯大夫庶人要各安天命， 讲了八病四患，

还回答了孔子的终极疑问： 何为真？ “真

者， 精诚之至也。 不精不诚， 不能动人。”

最后说： “吾闻之， 可与往者与之， 至于

妙道 ； 不可与往者 ， 不知其道 ， 慎勿与

之， 身乃无咎。 子勉之！ 吾去子矣， 吾去

子矣！” 乃刺船而去， 延缘苇间。

优等生颜渊开着敞篷车来接孔子， 保

镖学生子路请孔子上车， 孔子不顾， 站在

水边， 水上已不见涟漪， 依然没有走， 直

到听不到桨篙之声。

稍后于庄子的屈子， 在 《离骚》 中专

门写了一章 《渔父》， 与庄子呼应， 说渔

父刺船而去时是唱着歌的： “沧浪之水清

兮， 可以濯我缨； 沧浪之水浊兮， 可以濯

我足。” 遂去， 不复与言。 屈原 “世人皆

醉我独醒”， 无可与言者， 遂投汨罗。

伍子胥亡命水边也遇到了渔父并因之

而获救， 然眼拙， 不识真人。 不识真人的

伍子胥战斗力超强， 报了深仇大恨， 但不

免被吴王所杀， 身首异处， 最后化身钱塘

江大潮， 怒奔汹涌， 未曾安息。

据说， 真正的学问家往往见于荒村夜

店， 渔父一流的人物偶尔可见于野史， 没

有显赫的身份， 混迹人群而人不识， 遇到

不得已时乃出手， 故终其一生， 若无意外

则可以永远豹隐不出。 创造了渔父这一形

象的漆园小吏庄周， 自己的理想就是做成

渔父吧， 同时代的屈原心知肚明， 以 《渔

父》 和化身渔父的庄子对了话。 渔父出场

时是一个普通的老渔翁， 刺船而去时已经

变身为古今高士中的

高士了。

余慕其高言， 遂

篆刻 “渔父 ” 一印 ，

于平生所遇三大台风

之一的利奇马肆虐申

城之日 ， 蜗居小轩 ，

以一方多裂五彩寿山

石刻成， 不计工拙。

长
兴
岛
的
水
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黄河入海口没有人居的岛， 每年上

亿吨下泄的泥沙， 不断推移着黄河入海

口的岸线； 杭州湾从海盐这里突然成一

个喇叭口的形态向东海扩张， 中间有一

个名叫无草屿的岛， 说明岛周围水体盐

的含量到了很高的程度； 珠江入海口，

也是因为突然开阔而让淡水快速稀释。

太平洋西岸 ， 在完全的淡水环境

里， 有明确的潮汐规律的， 可能只有中

国上海的长兴岛。 这里的坐标是： 东经

121°34＇—121°47＇，北纬 31°19＇—31°26＇；

这里今天的面积是 88 平方公里。 长兴

岛在长江的入海口， 不受海水的侵袭，

是因为上游有足够的来水量， 还有长长

的下泄江面作为缓冲。 这里的潮汐过程

是激烈的， 落潮时退出江滩数十里， 涨

潮时， 激浪拍岸惊天动地！

长兴岛地域范围内的水系构成， 是

较为完美的一类， 她是由江、 洪、 河、

港、 泯沟组成的： 外围的长江水， 源源

不断时时更新； 而洪则是岛与岛之间的

流水， 原来的鸭窝沙与潘家沙之间， 潘

家沙与石头沙之间， 现在的长兴岛与横

沙岛之间 ， 这里的流水本地人都称为

洪 ， 同样的潮涨潮落 ， 洪连着岛上的

河， 能最快地和岛内的水系实现交换。

河是岸与岸之间的流水， 长兴岛原始的

河道走向， 是围圩后自然留下， 因此，

它分布密度很高 。 河道连着洪连着长

江 ， 整个岛 ， 仿佛都在潮汐里漂起落

下。 在长兴岛， 没有旱和涝这两种绝对

状态， 所有的危害是大潮汛里对农田的

淹没， 因此， 就有了水楼 （河口筑坝时

埋在坝底最低位置的木制通管） 和现代

钢筋水泥的水闸， 可以开启或者关闭。

港在长兴岛的土语中， 是湖泊的意思，

面积大的叫大港， 面积小一点叫小港，

没有明确的界限， 这大都是长兴岛上岸

堤决口时激流冲刷后留下的纪念品。 港

不一定直接连着河， 但它一定和条条泯

沟相连， 雨天里蓄水， 旱时则能保持较

高的地下水位， 有利于灌溉和土地的墒

情。 田块与田块之间的流水是泯沟， 泯

沟连着港也连着河， 是灌溉和排涝两个

责任集一体的流水。

雨和长江上游的来水， 是长兴岛物

理意义上的水源 。 在长江口区这个地

域， 北风、 东北风、 东风和东南风， 是

带来连续降雨的主要因素， 而形成积雨

云的地方， 大都是在远离了海岸线的西

太平洋上 ， 或者是在黄海 、 东海的上

空， 因此， 这样的雨水是最为纯净的一

类。 源源不断的长江上游来水， 决定了

长兴岛水的质量。 浑黄和浑浊是长江水

的基本颜色和基本状态， 但是， 长江水

里没有有毒的成分， 只要沉淀后就能直

接饮用， 这个过程仅仅需要两个小时。

长兴岛有人居住的历史只有 170 年， 在

很长时间内， 人们在外出行路或者地里

劳作的时候是不带水的， 小河里、 泯沟

里甚至牛脚渍印里的水， 都是可以直接

饮用的， 你只要双膝跪地， 双手撑在地

上， 把头低下去、 低下去， 在嘴唇触到

水的时候 ， 轻轻地吮吸着……这个状

态， 构成了人最为卑谦的形象。

让水体保持干净， 首先要人的心灵

和行为干净 。 长兴岛风俗里的种种禁

忌， 为的都是保持水的清洁。 本地的谚

语说： 人养人， 扁担长； 天养人， 路样

长。 父母的养育是有限的， 也只有扁担

那么长； 天养人， 就像弯弯的路， 长到

永远， 长到无边无际。 长兴岛人认为，

人生活在这个世界上， 能够代代繁衍生

生不息， 是因为有了天的滋养， 而天的

滋养， 实际上就是水的滋养。 懂得了这

一点， 就懂得了人类和水的关系， 就懂

得了对水的敬畏和热爱。 生活里产生的

垃圾， 通过柴灶的燃烧变成了草木灰，

这不会污染到水； 只有人自身和饲养的

动物的粪便， 真正构成了岛上污染物的

全部， 而这个污染只有通过水的流动交

换才能实现。 长兴岛人的做法是， 把所

有的猪圈羊圈鸡舍鸭棚， 都盖成了带顶

的棚舍。 雨水从屋檐上滴落在阳沟里，

流淌到了宅沟里、 小河里， 而棚里聚集

起来的动物粪便， 会被挑到农田里， 作

为庄稼的肥料， 在泥土里发酵降解———

这个过程需要一个月的时间， 此时， 田

埂作坝， 水是不能流动的， 老话里 “肥

水不流外人田” 这句话， 在这里真实的

解释是， 不能让没有完全降解的物质和

水， 流到干净的泯沟里小河里。

牛耕田牛耙地， 脚踏水车浇旱地；

有风升帆无风橹， 一船粮草到杨浦……

在长兴岛接近原始的农耕生活里， 对自

然环境的破坏和水的污染是最小的。 直

到上世纪 60 年代 ， 人们拒绝拖拉机 ，

更拒绝 “66” 粉和各种农药。 早春时分

里飞来的燕子， 衔泥筑巢的时候， 啄食

的是田地里的虫卵， 长兴岛人会腾出最

宽敞安静的堂屋， 让燕子筑巢； 落谷时

节， 秧田里蛙鸣悠扬， 这是一支提前唱

响的丰收歌， 让辛劳的农人微笑着从五

更的回笼觉里醒来。 整整一个夏天， 成

群的麻雀翻飞在稻田里棉花地里， 寻找

着稻飞虱和每一条棉铃虫， 而白头鸟最

钟情的是玉米上的蛀虫……从深秋到冬

天， 麻雀、 白头鸟和长兴岛人一起， 参

与了最长时间的丰收庆典。

今天， 长兴岛已经成为上海的水源

地， 在她的臂弯里， 依偎着 67 平方公

里的青草沙水库。 长兴岛这样的水系构

成和地理位置， 当然是上海这座特大型

城市的福分， 而在漫长的论证过程里，

长兴岛人亲水爱水敬水的传统， 一定是

决策者选择这里的依据和理由之一！ 三

千万人的水源地， 托付是责任， 同时，

也是三千万上海人对四万长兴岛本地居

民的最大信任。
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